

Escala Crítica/Columna diaria

- *En tres años se perfilarán los candidatos para el 2018
- *Enseñanza, derrota del PAN-PRD en capital oaxaqueña
- *Titular de OSFE: más que una persona, todo un sistema

Víctor M. Sámano Labastida

PASADAS las elecciones de este año en la que sólo se disputó una gubernatura -la de Baja California-, el 2014 será relativamente tranquilo pues aún cuando habrá seis contiendas electorales, ninguna será por la titularidad del ejecutivo estatal. Sólo se votará por alcaldes y diputados: Baja California Sur, Coahuila, Guerrero, Hidalgo, Nayarit y Michoacán. En 2015 será un poco más movido en términos de campañas. Para entonces se votará por gobernador en Colima, Querétaro, Nuevo León, San Luis Potosí y Sonora.

También habrá elecciones para alcaldes y diputados locales en Campeche, Coahuila, Estado de México, Guanajuato, Distrito Federal (delegados y assembleístas), Hidalgo y Jalisco, Morelos, y Tabasco.

El interés de los partidos estará en la competencia nacional por las diputaciones. Las elecciones del 2015 son vistas como la plataforma de lanzamiento de los candidatos a la Presidencia tres años después. En el caso de Tabasco se podría decir que en esos comicios podremos observar ya el perfil de quienes buscarían la gubernatura de la entidad.

Un hecho relevante también es que por primera vez participará en la contienda un nuevo partido, el Movimiento de Regeneración Nacional formado por Andrés Manuel López Obrador.

GANAR LAS CAPITALAS

EN LAS ELECCIONES del domingo pasado, los partidos y en particular el PRI concentraron sus esfuerzos en ganar las cabeceras estatales. Sus operadores saben que las grandes ciudades son la plataforma para la hegemonía política. Ahí comenzaron los primeros triunfos de la oposición, en especial el PAN. La izquierda es un partido que ha avanzado dificultosamente desde la periferia de las pequeñas localidades hacia el centro.

En las capitales de los estados no sólo se concentra la actividad económica y los poderes de decisión política, también casi siempre está el mayor porcentaje de los votantes potenciales.

Me parece un caso que deberá observarse con detenimiento para el futuro de la alternancia

en Tabasco es lo sucedido en el municipio de Oaxaca de Juárez, cabecera del estado con el mismo nombre. Ahí la oposición ganó en 1995 al PRI por conducto del PAN por primera vez la alcaldía.

Diversos partidos y coaliciones impidieron al tricolor recuperar la cabecera estatal. La mantuvo en su poder durante nueve años, hasta que en el 2005 regresó al tricolor.

En el 2010, un militante del PAN –Luis Ugartechea- apoyado por una coalición del PRD, PT y Convergencia se impuso a la alianza del PRI y PVEM por una diferencia de 52% contra 36%. Un amplio margen. Ahí a nivel estatal funcionó también el “efecto López Obrador”, quien realizó varias giras por Oaxaca, lo que también impulsó el triunfo de Gabino Cué a la gubernatura, militante de Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano).

Contradictoriamente en estas elecciones intermedias, la coalición de la alternancia en Oaxaca se dividió y el partido del actual gobernante, CUE Monteagudo, decidió postular candidatos propios...y la coalición perdió la capital del estado. El Movimiento Ciudadano (ex Convergencia) se fue al corto sitio de la votación.

La coalición PAN-PRD-PT obtuvo 39% de los votos, el PRI 40% (apenas un punto de diferencia para ganar) pero el MC (ex Convergencia) se fue a 5.44% aún menos que el partido local Unidad Popular. Pueden comenzar hacer sus cuentas estos partidos para cuando entre en la contienda Morena, en el 2015.

La ecuación es simple: una oposición dividida favorece al PRI. Las coaliciones se justifican si tienen como objetivo un cambio a fondo del sistema. Hacerlas sólo para derrotar al tricolor, les cobrará una alta factura.

FISCALIZAR O ENCUBRIR

A FALTA DE REFORMAS a la Ley de Fiscalización los diputados apuestan por la persona. Hoy se llevará al pleno la propuesta de quien de la terna final será el nuevo titular del Órgano Superior de Fiscalización. Es una votación clave para el PRD con mayoría en el Congreso. Los tres seleccionados son José del Carmen López Carrera, Sergio Hermilo Jiménez Torres y Alejandro Álvarez González.

El mensaje del Ejecutivo ha sido clave: se requiere de órganos de supervisión y fiscalización del gasto eficientes y honestos. Serán los que elaboren el dictamen de la cuenta del último año de Andrés Granier y de los alcaldes del trienio reciente. Tampoco debe perderse de vista que el relevo del fiscal deberá ser en 2017, un año antes de las elecciones y cuando posiblemente la distribución de las fuerzas en el Congreso hayan cambiado.

Por lo pronto, el PRD tiene que asegurar los votos de la coalición que los llevó al poder junto con PT, MC y Morena, aunque este sin tener representación formal comparte las responsabilidades del poder.

AL MARGEN

EXPLICABLE aunque quizá apresurada es la reacción de los dirigentes tabasqueños del PRD, Roberto Romero, y del PAN, Jorge Ávalos, en el sentido de que estudian una alianza en Tabasco para el 2015 con la intención de frenar el retorno del PRI. No es tan sencillo: dentro de tres años no sólo se enfrentarán al tricolor sino al partido lopezobradorista Morena. Es previsible que los otros partidos de lo que fue el Movimiento Progresista (el PT y Movimiento Ciudadano) vayan por su cuenta en espera de mejorar su cosecha en las alianzas del 2018.

INTERESANTE la iniciativa para realizar el Festival del Queso Artesanal, en Tenosique, Tabasco, del 20 al 21 de julio. A esta muestra están convocados también los productores de Balancán, Zapata y Jonuta. Según el reporte oficial hay una coordinación entre el gobierno del estado, los ayuntamientos y los pequeños empresarios. Esto nos recuerda otro destacado intento por tener un mecanismo de impulso de la producción local y tradicional: el Festival del Chocolate, iniciado en el 2010 cuando Yolanda Osuna era titular de Turismo.

Quizá es tiempo de ir pensando en festivales regionales del embutido y del dulce, por ejemplo. Claro, sin dejar de realizar el del Chocolate. (vmsamano@yahoo.com.mx)